

Editado por: Carlos Rodríguez Salcedo crodriguez@larepublica.com.co

# Menores ventas de petróleo incidieron en caída de 11,6% en las exportaciones

**COMERCIO.** SEGÚN EL DANE, EN AGOSTO LAS VENTAS DE COMBUSTIBLES CAYERON 21%. DENTRO DE ELLAS, LAS EXPORTACIONES DE PETRÓLEO FUERON LAS QUE MÁS CONTRIBUYERON A LA REDUCCIÓN

BOGOTÁ

La volatilidad en los precios del petróleo se sintió en el resultado de las exportaciones colombianas en agosto. El Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane) informó que las ventas externas del país llegaron en este mes a US\$3.256,6 millones, lo que implicó una reducción de US\$427,8 millones frente al saldo reportado en agosto de 2018 y una variación negativa de 11,6%.

De todos los productos, el renglón que más impactó este resultado fue el de las ventas de petróleo y sus productos derivados, que se redujo 16,7%, y le dejó al país US\$1.327,4 millones, mientras que en el mismo mes del año pasado las exportaciones de crudo representa-

ron US\$1.593,4 millones. Según el Dane, las exportaciones de petróleo contribuyeron en -7,2 puntos porcentuales en la variación total de las exportaciones.

Así mismo, la autoridad estadística informó que, al revisar las exportaciones de petróleo por barriles, la reducción en ese mes fue de 3,1% frente a agosto de 2018. El año pasado se exportaron 20,5 millones de barriles para el mes de referencia, mientras que en agosto de este

año solo se lograron despachar 19,8 millones de barriles.

Carlos Ferrari, profesor titular de la Facultad de Economía de la Universidad Javeriana, explica que "básicamente lo que se está viendo es una caída de valor". Según el docente, "lo que más ha caído es el precio internacional, es por esa razón que el valor cae más que la cantidad".

En este sentido, Carlos Leal, presidente de la junta directiva de la Asociación Colombiana de Ingenieros de Petróleos (Acipet),

asegura que "hay mucha volatilidad en el mercado, y eso afecta la confianza de los inversionistas". Para Leal, "los precios siguen amarrados a cualquier comentario que haga Donald Trump, o a cualquier evento geopolítico, y no hay una garantía de que se estabilicen".

Pero este no es un efecto que se esté viendo solo en el petróleo. Según el Dane, en general los combustibles, que pesan 53% en el total de las exportaciones, redujeron 21,3% sus ventas

y fueron los que más propiciaron la caída del valor en las ventas internacionales. Además del petróleo, cayeron las exportaciones de hulla, coque y briquetas (-32,2%), y de menas y desechos de metales (-55,2%).

Ferrari, explica que dado que el valor de las exportaciones mineroenergéticas "representa cerca de 60% de las exportaciones totales colombianas" se siente tanto este efecto y asegura que "también se producirá un aumento del déficit comercial, porque las importaciones caen, pero muy poco".

En cuanto a los otros grupos de productos que reporta el Dane, las exportaciones manufactureras, 21,4% del total de los despachos, y equivalentes a US\$698,5 millones, se redujeron 4,3% frente a agosto de 2018. Este resultado se explicó por menores ventas externas de productos químicos (-9,9%), mientras que en los productos agropecuarios, que representan 19,7% de las exportaciones, crecieron 2,3% gracias a flores y follaje cortados, que se incrementaron 27,7%. Otros sectores crecieron 41,9%, pero solo llegaron a US\$189,7 millones.

Por otro lado, entre enero y agosto, las exportaciones llegaron a US\$26.812,4 millones y registraron una disminución de 3,8% frente al mismo periodo de 2018. En este caso, los combustibles y productos de las industrias extractivas mostraron una caída de 3,6% y totalizaron US\$15.284 millones. Las manufacturas (US\$5.441 millones) han caído 2% en lo que va del año, mientras que los productos agropecuarios (US\$5.010 millones) han caído 1,7%.

## EXPORTACIONES EN AGOSTO



| País         | Exportaciones en barriles |             |             | Exportaciones de petróleo |                 |              |
|--------------|---------------------------|-------------|-------------|---------------------------|-----------------|--------------|
|              | 2018                      | 2019        | Variación   | Ago. 2018                 | Ago. 2019       | Variación    |
| Canadá       | 1,5                       | 0,0         | -100,0      | 103,52                    | 0,00            | -100,0       |
| Perú         | 1,4                       | 0,5         | -64,8       | 91,51                     | 25,71           | -71,9        |
| Panamá       | 3,5                       | 2,6         | -25,7       | 239,12                    | 142,85          | -40,3        |
| Demás países | 11,3                      | 8,9         | -21,1       | 715,25                    | 494,52          | -30,9        |
| China        | 2,8                       | 5,9         | 109,9       | 185,05                    | 319,13          | 72,5         |
| India        | 0,0                       | 1,0         | **          | 0,00                      | 52,67           | **           |
| Países Bajos | 0,0                       | 1,0         | **          | 0,00                      | 53,99           | **           |
| <b>Total</b> | <b>20,5</b>               | <b>19,8</b> | <b>-3,1</b> | <b>1.334,46</b>           | <b>1.088,89</b> | <b>-18,4</b> |

Fuente: Bloomberg / Set Fx

Gráfico: LR, VT



**César Ferrari**  
Profesor titular de Economía de la Universidad Javeriana

"Las exportaciones de petróleo por lo que más han caído es el precio, por esa razón el valor cae más que la cantidad. Caen las cantidades, pero caen menos que el valor".

Sigamos en:



www.larepublica.co  
Con el boletín completo de exportaciones de agosto que entregó el Dane.

LAURA LUCÍA BECERRA ELEJALDE  
lbecerra@larepublica.com.co

HACIENDA. DIRECTOR DE LA DIAN ASEGURÓ QUE IRÁN TRAS DINEROS DE ODEBRECHT

## Para Carrasquilla, PIB debe crecer más de 3% para bajar el desempleo

BOGOTÁ

Con el objetivo de encontrar una estrategia que logre reducir la tasa de desempleo del país, que lleva 17 meses consecutivos al alza al ubicarse en 10,8% en agosto, diferentes miembros del Gobierno y congresistas realizaron ayer un debate de control político en la Comisión Tercera del Senado.

En su intervención, el ministro de Hacienda, Alberto Carrasquilla, indicó que dos de las grandes explicaciones del deterioro del mercado laboral son el crecimiento económico y la confianza de los consumidores. "Este es, sin lugar a dudas, el

tema más importante que tenemos que enfrentar como sociedad y detrás de ello está la falta de crecimiento económico", manifestó el representante de la cartera económica.

Adicional a ello, Carrasquilla sostuvo que para que la economía colombiana tenga buenas tasas de desempleo, necesita crecer a un ritmo de 3% o más; sin embargo, el ministro resaltó que el país lleva desde 2015 con una tasa de crecimiento por debajo de ese nivel.

"Esa falta de crecimiento es una explicación muy de fondo. Además, en los últimos años están sucediendo innovacio-

nes del mercado laboral tanto por el lado de la oferta como de la demanda. Por ejemplo, ahora hay mayor formalización, más personal calificado. También destaca la tasa de participación de los jóvenes que ha bajado", explicó el ministro, quien alertó de que sería nefasto para la estabilidad jurídica que la Corte Constitucional tumbara la Ley de Financiamiento que se aprobó el año pasado por cuestiones de trámite.

HAY 468 BENEFICIOS TRIBUTARIOS

De otro lado, en la Comisión Cuarta del Senado, el director de la Dirección de Impuestos y Adua-



Min-Hacienda

El ministro de Hacienda, Alberto Carrasquilla, en la Comisión Tercera.

nas Nacionales (Dian), José Andrés Romero, manifestó que el Estado irá detrás de los dineros que la constructora brasileña Odebrecht no tuvo que pagar debido a los beneficios tributarios que se le otorgaron mientras estaba en Colombia.

"Estas compañías se acogieron al beneficio de estabilidad jurídica y eso les permitió man-

tener estabilizado el beneficio de activos reales y productivos", aseveró Romero, quien dijo que Colombia cuenta con 468 beneficios tributarios entre los que se destacan 134 de IVA y 208 de renta. Adicional a ello, dijo que se busca reducir la evasión del actual 37% a 33% en este año.

NOELIA CIGUENZA RIAÑO  
nciguenza@larepublica.com.co